

LO QUE PASA EN BARCELONA

Unas palabras para D. Angel Ossorio

Acostumbro, desde siempre, leerle a usted. E incluso, alguna vez, en el «Ritz» de Barcelona, le he hecho tal o cual interviú, que tampoco me dieron lugar a oírle expresar sus opiniones de viva voz, pues sabido es lo fácil que le resulta echar mano a las cuartillas y contestar por escrito las preguntas verbales del infeliz interviador. Hombre prudente, sin duda, además de excelso jurisconsulto.

Siguiendo mi costumbre, que tan buenos ratos me ha proporcionado, he leído el artículo que, con el título de «¡Viva Jdraque libre!» ha publicado usted en el periódico «Ahora», dedicándolo a los señores Presidente y Consejeros de la Generalidad de Cataluña. Parece ser que, al paso del Gobierno catalán ya excarcelado, por el pueblecito guadalajaraño, un mozo gritó: «¡Viva Cataluña libre!», y dice usted a don Luis Companys y a sus compañeros... permítame que reproduzca sus propias palabras:

«La correlación exacta con el inesperado clamor que motiva este artículo estaría en que ustedes gritasen a su vez: «¡Viva Jdraque libre!» Ya se entiende que no quiero a udír de manera precisa a tal pueblo, pues ni he estado nunca en él ni se lo que en él pase. Pero toda España es Jdraque y su nombre puede ser, en el día de hoy, tomado como símbolo.»

Así, pues, si toda España es Jdraque, lo que ha querido usted decir es que, al grito de «¡Viva Cataluña libre!» lanzado en tierras castellanas, debía corresponder el Gobierno catalán con el de «¡Viva España libre.»

Qué sencillo, ¿verdad? Qué lleno de lógica. Pues ahí radica, en eso tan sencillo y tan lógico, el meollo del pleito hispano-catalán, que es cuestión de sentimiento, achaque de entretelas y no—¿cómo se lo diría?—de marbetes, de «juridicidad».

Usted, con las leyes escritas, con las palabras escritas, aunque no sean leyes, puede demostrarnos, podría decir que «científicamente», como el separatismo catalán no existe, aduciendo ese alegato tan bonito de que Cataluña no quiere separarse de España, sino de lo español monárquico, feudal, caciquil, cavernícola y fascista. Puede usted continuar la hermosa teoría, señalando que Jdraque, y con Jdraque el resto de España, quiere separarse también de lo fascista, cavernícola, caciquil, feudal y monárquico. Consecuencia: si Cataluña y España se apartan de cuanto las desunite, quedarán fundidas en un ideal común superior, de libertad comprensión, etc., etc.

¡Preciosísimo! La teoría, incuestionable, es esa. Pero luego viene la práctica, la realidad. Llega la realidad y el grito ese de «¡Viva Jdraque libre!» es decir, de «¡Viva España libre!» que ha recomendado usted cae en el vacío. Aquí, en el mejor de los casos, se grita «¡Viva Cataluña y viva la República!» pero nada más. El nombre de España, es tabú. Póngase a la escucha y, desgraciadamente, me dará la razón.

Claro que luego a usted le dirán que lo que ocurre es que se está que dando sordo y le darán palmaditas en el hombro cuando le visiten en Madrid, o cuando les visite en Barcelona. Pero no se fie. Con tanto «Don Angel por aquí» y «don Angel por allá», le están engañando. Están aprovechando para sus fines, que en manera alguna pueden ser los fines

de usted, el talento y la buena fe (¿no se me va a ofender si le digo que también la necesidad?), de don Angel Ossorio.

Le jurarán a usted que no son separatistas, que el separatismo prácticamente no existe. Bueno. Pues que griten «¡Viva España libre!». Verá usted como no lo gritan.

El separatismo, por desgracia, existe. Ahora que ocurre con esto como con los borrachos. ¿Ested ha oído de algún hombre, que estando borracho, reconociera que sí, que lo estaba? ¡Al contrario todo se les vuelve decir que no han probado el vino, y que nadie anda tan derecho como ellos.

Para comprobar si un hombre está borracho y si otro es separatista, no hay que hacer caso de su propia declaración. (Incluso creo—yo, don Angel, soy un profano—, que aplicada a los delincuentes en general, esa regla es algo así como un principio jurídico, aunque también se diga eso de que «A confección de parte...») No hay que tener en cuenta lo que digan ellos. Si el que asegura no estar borracho tiene que andar sujetándose a los faroles y le arrastra la faja, lo está como la uva. Si quien afirma no ser separatista, niega el nombre de España y busca subterfugios para soslayarlo—Iberia, República, Pueblos Hispánicos, etc. etcétera—ese no quiere ser español, ese no ama a España. Y no amar a España, no querer ser Español, es ser separatista.

Acaso porque vea las cosas más de cerca, más a ras de tierra, más en hombre de la calle que usted, yo soy un pesimista. ¿Y sabe usted lo que veo? Pues que Cataluña sigue la táctica de asegurar que no es separatista, para irse separando poquito a poco, hasta que se nos arranque del alma por completo.

«La obra en marcha—decía el otro día Rovira y Virgili, en un artículo de «La Humanitat»—, da otra vez a nuestra tierra la fisonomía y la categoría de Estado, aunque no tenga el nombre literal y preciso.»

¿Comprende usted? El nombre, es lo de menos. Cuando Cataluña, de hecho, sea un Estado—un Estado tal vez no antagónico, pero sí distinto al español, desde luego—, lo será de hecho, sin gran esfuerzo. Si luego, libremente, se va a la confederación lo dirá el dictado de su conveniencia.

Y siga usted aconsejando que se grite «¡Viva Jdraque libre!» ¡Poco que por dentro, y quizás no muy por dentro, se estarán riendo de su candidez! Yo, no me río. Yo siento, como el más hondo dolor, la ingenuidad de usted en este pleito. ¡Qué otro, tan distinto, sería el porvenir, si usted se decidiese a conocer la verdad verdadera! A trabajar clarívidamente, por España; por una España que no puede ser, claro, la fenecida el 14 de Abril, pero tampoco la España Expósita, la España sin nombre, que quieren perpetrar ahora aquellos que nunca, nunca, gritarán «¡Viva España libre!» mientras nosotros somos tan necios que no hemos aprendido todavía a limitar nuestra «comprensión» al grito (correlativamente exacto con el de «¡Viva Cataluña y viva la República!»), de «¡Viva España y viva la Autonomía!»

Domingo de FUENMAYOR

Barcelona, marzo, 1936.

JARAMAGOS

En el desaliento amargo de los cien años fúnebres de Bécquer, de ese Bécquer que tiraba de los cabellos al autor de «El alcázar de las perlas», para olvidar el último disparo hueco de Zorrilla y entregarle a la eterna soledad sonora de la enorme Poesía de siempre; en una noche con los pulsos abiertos; robándole saetas a Cristo, místicamente pagano; como una raja en los más altos luceros españoles, Francisco Villaspesa, hervor de confluencia de dos siglos en lucha, se ha fundido en lo Ignoto...

Dios, con él.
EL ECO DE VALDEPEÑAS arranca dos de sus más ardientes jaramagos, untando sus páginas del perfume de muerte que minaba al poeta. Que nuestros lectores—¡ay, lectoras!—sientan, al olerías, un bárbaro calambre de emoción:

I

«Ni una cruz en mi fosa!... En el olvido del viejo camposanto, donde no tengo ni un amigo muerto, bajo la tierra gris, sueñan mis labios; y de sus sueños silenciosos, brotan amarillos y tristes jaramagos!

Si alguna vez hasta mi tumba llegas, lleva esas pobres flores a tus labios... ¡Respirarás mi alma!... ¡Son los besos que yo soñaba darte, y no te he dado!

II

Alguna noche llamaré a tus puertas, e inmóvil quedarás cuando las abras, al verme entrar más pálido que un (muerto, con la lívida faz ensangrentada... Y huirás de mí... Y tornaré de nuevo a perderme en las sombras de la Nada, sin decirte mis labios, en un beso, todo cuanto en la vida te callaran.»

Este número ha sido Visado por la Censura

Del momento

Hablaba un docto señor, paisano nuestro, de la generación del 98, de unos buenos amigos y decía: «¡Son meridionales!»

¡Cuánto me acuerdo del buen amigo, conocedor del corazón humano! Y al poner la pluma en las cuartillas, borran mis pocos destellos las dos palabras que considero Sacramentales, y exclamo:

¡Somos meridionales!!

¿Qué somos, los españoles todos, más que meridionales, en estos momentos críticos de la Historia de nuestra Patria?

Las... estaban alarmadas por las campañas derrotistas de sus adversarios; retraían el capital, emigraban, paralizaban los negocios, preparaban un movimiento sedicioso contra el régimen; en fin, hacían todo lo imaginable para desacreditar y acabar con la República.

Las... presas del «miedo insuperable», estaban desorientadas, veían tras la vuelta de la esquina las lúbricas escenas del amor libre, presagiaban los horrores del comunismo, no creían firme ni el terreno que pisaban... y surge un orador en el Parlamento y Tirios y Troyanos aplauden, y, en unos minutos, desaparecen los recelos y huye el miedo insuperable. Surge Sancho Panza y dice:

«No menosprecio al orador, pero fiel a mis refranes digo: Obras son amores y no buenas razones.»

Resurrección de «Platero»

I.

La teta de la noche da de mamar al sueño de los charcos.

—¡Resucita, Platero; vuelve por el Camino de Santiago!

Andalucía tiene su corazón desenclavado. Junto a la cruz de la Guitarra Unica, lloran las tres Marías del Calvario.

—Platero, vamos andando...

Mañana tendrá el día un tuétano de moras estrujado, y en los moños de las macetas se hincarán las horquillas de los nardos. Mañana...

Mañana, todo Moguer tendrá abiertos los costados. ¡Qué jaleo, qué jaleo van a armar todos los gallos! ¡No tendrá la madrugada, para tantos tiros, blancos!

—¡Resucita, Platero!... ¡La noche, si ahora llegas, se hace cachos!!

II.

Iba a galope Platero, sin hacer caso de nadie...
—Te daré paja de sol.
—Yo, cubos de agua de aire.
—Te cantaré la «nanita» que me cantaba mi madre.

(—¡Arre, Platerillo, arre!..)

—Tengo lingotes de oro guardados para tu herraje.
—Te enredaré cascabeles en la cría, cuando tú pases.
—Mi novia, mi novia tiene un pañuelo de seda, para adornarte.

(—¡Arre, Platerete, arre!..)

—Junto mariposas blancas tan sólo para cargarte.
—Estoy arando caminos en la entraña de las tardes, por que tú pases, Platero; Platero, por que tú pases.

(—¡Platerin, arre!..)

Se oyó la voz del poeta:
—¡No tengo nada que darte!

Y el burro quedóse quieto, como si Dios lo frenase.

Juan Alcaide Sánchez

(Poesía recitada, en el teatro Español de Madrid, por el genial artista González Marín, el día primero de este mes, y publicada en «Frente Literario»—homenaje a Juan Ramón Jiménez—el 5 de mayo de 1934.)

XXV Velada de la Sala Krix

Se celebrará en Venta de Cárdenas el 13 de Abril de 1936.

I

«Pedantería y Autobombo», charla de don Juan Alcaide Sánchez.

II

«Las pomaradas de Asturias», ensayo por don Antonio Merlo Delgado.

III

«Influjo andaluz en Valdepeñas: diferenciación de lo manchego en lo manchego», conferencia por don Antonio M.-Peñasco.

IV

Lectura del esqueleto de una co-

Acotación de un instante

Azul, rojo, blanco, pureza. Voces de ilusiones en la primavera. Quijotesco horizonte en la llanura y un papel al final de la primera (curva).

Por fuera, sol; por dentro, Dios. Y un símbolo: un clavel. ¿Os acordais, ojos?

Bernardo PEREA

media estridente de don Cecilio Muñoz Fíllol.

V

Estudio de la sensualidad en el «Libro de Buen Amor», por don Anselmo M.-Peñasco.

Romance del amor y de la nieve

A Ramón Fernández García, muy afectuosamente.

Siete campanadas negras dió la noche en su congoja. Siete campanadas frías, lágrimas de nieve rota. La nieve estaba cayendo con algazara de novia. La nieve estaba cayendo en la palma de las horas. Toros blancos de la noche pinchan mantillas de blondas. Los copos iban bailando rigodones de zozobra. Blanca horchata de la noche bebe la tierra temblona en vasos negros de hielo con cucharillas de sombra. El armiño de la noche nubes sádcas devoran, y sus mordiscos de frío el cielo desnudo sopla. Besos de la luz helada la calle dormida mojan. La nieve estaba cayendo como mortaja de novia. Siete campanadas frías dió la noche en su congoja.

Iba vestida de negro hacia el tálamo de novia. Sus pantorrillas desnudas besaban la nieve loca. Iba vestida de negro hacia el tálamo de novia y se perdió en el camino de encrucijadas traidoras.

Siete campanadas negras dió la noche en su congoja. Siete campanadas frías, lágrimas de nieve roja. Dos amantes abrazados en la encrucijada lloran y en el calor de su herida la nieve pone su costra. Dos amantes abrazados los du rruen enueños y sombras. En un búcaro de carne se han abierto dos magnolias. Una campanada negra toma el baño de las horas. En el bordón de la nieve el Amor tañe su copla: lágrimas de nieve negra y alba de luz dolorosa. Encrucijadas de nieve donde dos amantes lloran arcoiris de lujurias sobre el pomo de sus bocas. Sinfonía de nieve y besos muerde la noche en su copla. En un búcaro moreno se marchitan dos magnolias

Sobre el féretro del mar puso el Amor su corona. Ocho campanadas rezan el responso de las horas.

Ramiro Munda

Se venden bocoyes usados, de madera de roble, en muy buen estado Razón, en esta administración.

La conquista del aire

Las comunicaciones aéreas

Desde que el dirigible «Graf Zepelin» empezó en marzo de 1932 su servicio regular entre Alemania y la América del Sur, sus viajeros han sido modelos de seguridad, puntualidad y regularidad. El número total de viajes hechos, por esta aeronave ha sido de 503, con un recorrido de 1.346.000 kilómetros; ha permanecido en el aire 13.171 horas, transportado 12.000 pasajeros y llevado 35.000 kilos de correo y 50.000 de mercancía. Este año el servicio del Zepelin experimentará una importante mejora respecto al anterior. Podemos afirmar que jamás se nota tanto el progreso de un año a otro, pues en el presente se intenta duplicar el número de travesías; se emprenderán una serie de viajes de ensayo a Norte-América, con lo cual entrará en efectivo el nuevo dirigible «LZ 129», a cuyo fin se inaugurarán los nuevos aeropuertos de Francfort y de Río de Janeiro.

El primer viaje del presente año, será, según los datos que nos han facilitado, el día 30 de este mes; a partir de esta fecha, los viajes serán regulares, cada 14 días, hasta el mes de octubre. Entonces el servicio será semanal, entrando el nuevo aparato, el «LZ 129», para mantener la regularidad.

Desde mayo hasta octubre, el nuevo aparato efectuará una serie de viajes especiales de Alemania a Norte América. La travesía desde Francfort hasta Lakehurst (cerca de Nueva York) durará, aproximadamente, tres días y la vuelta, después de una permanencia en la base de dos días, se efectuará en unos dos días y medio. De esta manera el viaje de ida y vuelta de Europa a Norteamérica puede hacerse en una semana, lapso de tiempo que no hace aún muchos años se habría considerado imposible.

En los nuevos planes para unir en el minimum de tiempo los dos continentes, se ha considerado muy útil la ayuda a los zeppelines que puedan darle los aviones. Recientemente se ha sabido que entre los gobiernos de los Estados Unidos y Alemania se ha concertado un convenio para que la Lufthansa alemana y la Panamericana Airways—la mayor compañía de navegación aérea de Norteamérica—empresen rápidamente vuelos de ensayo sobre el océano Atlántico, con el objeto de preparar una línea regular. Estos ensayos se efectúan sobre la llamada ruta Sur de las Azores, que es precisamente el rumbo que tomarán los dirigibles que más tarde han de dar lugar a las líneas fijas. Un acuerdo semejante se concertó en diciembre último entre la British Imperial Airways y la Panamericana Airways, para una línea entre Inglaterra y los Estados Unidos, pasando por Irlanda y Terranova.

No hay duda de que los esfuerzos del dirigible y el avión lograrán este año dar un avance enorme.

Sebastián BAS CALVET

Apostillas a un proyecto de ley

De cómo establecer el servicio militar voluntario, sería mejor que suprimir los «cuotas»

«El Gobierno ha aprobado un proyecto de ley suprimiendo los soldados de cuota».

(De los periódicos).

Yo no sé si prosperará o no en las Cortes, el proyecto de ley a que se alude en la transcrita nota, pero me parece mal, muy mal. ¿Porque ha sido poco meditado? Porque es injusto.

Lógicamente, hay que creer que todo Gobierno, y este también, encamina sus esfuerzos al mejoramiento de todas las clases del país, teniendo buen cuidado de que sea efectiva la generalidad de esa mejora y que nunca el beneficio de los unos, vaya en detrimento de los otros. Pero, en este caso de la supresión de los «cuotas», ¿A quién se beneficia? ¿A los permanentes? No, porque estos no se librarán de las molestias del servicio militar, porque aquellos las compartan.

Por ese lado, pues, nada saldrán ganando los «pobres». Y en cuanto a los «ricos»; pues los ricos pasarán un año fuera de su casa, comerán y dormirán en el cuartel, sufrirán los rigores de la vida castrense, pero un año se pasa pronto, y cuando regresen a sus casas, hallarán de nuevo su automóvil a su disposición, sus criados a sus órdenes, y la mesa puesta. Si es que, en efecto, carecieron de alguna influencia que les permitiera no abandonar su residencia habitual.

Hemos visto, pues, que la ley esa no beneficiará en nada al «pobre», ni privará al «rico» de ninguno de sus privilegios. Pero, en cambio, el muchacho de la sufrida clase «media», ese sí que saldrá, como siempre, perjudicado. Hasta ahora, su familia, sólo Dios sabe el precio de cuantas heroicas privaciones, reunió la «cuota» monedita a monedita, para que se quedase en casa, no abandonara su oficina y pudiera continuar aportando su sueldo al presupuesto familiar. Desde ahora, es decir, desde cuando ese proyecto se convierta en ley, aunque el regreso del servicio vuelva a la plaza que ocupara, ¿cómo vivirá la familia durante la ausencia, si está privada de un ingreso, acaso el más importante de los que reúne?

El caso de los estudiantes, queda salvado en la ley proyectada. Los muchachos de las Universidades, podrán continuar sus estudios, asistiendo a las clases, durmiendo en sus casas, obteniendo permisos para actuar en los exámenes, etc. ¿Por qué no equiparar a ellos a los empleados?

Aunque la solución más acertada, hubiera sido establecer el servicio voluntario, obligando, no obstante, a pagar, a los que no quisieran ingresar en él, una cantidad equivalente a las actuales cuotas, quedando libres de vestir el uniforme y presentarse en el cuartel, y con la cantidad recaudada pagar a los que fueran al servicio, que también de esta forma obtendrían alguna ventaja económica. Seguramente el Estado no tendría que añadir grandes sumas para fijar sueldos discretos. Ahora, por de pronto, si la ley prospera, dejará de percibir todas las cuotas y tendrá, por el contrario, que subvenir a todos los gastos.

Igualdad ante la ley, sí. Pero que esta igualdad deje de serlo para perjudicar a la clase media, no. Estudien y mediten los señores diputados, ciudadanos «medios» muchos de ellos, el daño irremediable que pueden causar a sus compañeros de clase, convirtiendo en ley lo que ahora es, por fortuna, un proyecto nada más.

Rafael REDONDO

ECOS DEL MUNICIPIO

Sesión del día 9

A las siete declara abierta la sesión el alcalde, señor Ruiz García.

Aprobada el acta de la sesión anterior, se conceden permisos para obras.

—Varias instancias, solicitando el arreglo de diversas calles, pasan a informe de la Comisión.

—Se da lectura a una instancia de don Francisco Megía Merlo, solicitando reposición del acuerdo por el que se nombró a don Cecilio Muñoz Fillol, inspector veterinario interino, y se asigna la plaza al solicitante, por considerarse con más derecho, ya que ha venido siendo, durante mucho tiempo, inspector supernumerario, sin sueldo. Al proponerse pase a informe de la Comisión, el señor Sánchez-Carrasco dice que el nombramiento tiene el visto bueno del Inspector Provincial de Sanidad, y por lo tanto, el acuerdo debe ser firme no habiendo lugar a tal reposición; de acuerdo. El señor Cornejo insiste en que pase a la Comisión, y el señor Sánchez-Carrasco se extraña de la actitud del señor Cornejo, que votó el nombramiento del señor Muñoz Fillol, pero que, no obstante, él no se opone a que pase a la Comisión. Se acuerda que pase a informe, y el señor Sánchez-Carrasco hace saber que el señor Merlo ha sido inspector veterinario en Almedina, y ruega a la Comisión lo estudie detenidamente, porque pudiera ocurrir que estuviera desempeñando aquél cargo a la vez que aquí era supernumerario, y eso no está admitido.

—Don Enrique Ureña solicita reposición del acuerdo por el que se le destituyó del cargo de médico de la Beneficencia, amparándose en la ley. Por existir disparidad de opiniones, es puesta a votación, siendo desestimada.

—En las solicitudes, para el arreglo de calles, la Comisión propone que las de Jardínillo, Oliva, Travesía de San Blas, San Francisco, Travesía de Giner de los Ríos y Lirio, se acuerde su arreglo, pero guardando el turno riguroso. En lo que respecta a la calle de La Libertad, no procede tomar acuerdo, por encontrarse dentro del plan de obras que se están realizando. Se aprueba el informe.

—Se acuerda que a los grupos de casas baratas se les llame de Manuel Bartolomé Cassio.

—La comisión de Beneficencia propone se instale un horno crematorio, en el Hospital, con el fin de hacer desaparecer, diariamente, los algodones y demás despojos; que se amplíe la calefacción al departamento de infecciosos, y que el aparejador estudie el estado de la dinamo instalada en el Hospital. Se acuerda: Para el horno crematorio, pedir presupuesto a diversas casas que los venden hechos; y la dinamo, que el aparejador haga un estudio.

—En la solicitud de don Ramón Pérez Simarro, la Comisión propone se le abone la cantidad que solicita, y que se estudie el modo de municipalizar el servicio de conducción de cadáveres. Se aprueba el informe.

—Se aprueban las cuentas y facturas.

—Don Jesús Urbán, practicante de la Beneficencia, solicita se le adjudique la vacante que existe, de practicante de medicina, en el Hospital. Pasa a informe de la Comisión.

—Se concede un socorro a un enfermo de la Beneficencia, para que se traslade a Madrid.

—La Comisión Especial, nombrada para estudiar el cambio de nombres de calles, propone los siguientes: A la de la Virgen se le llamará de Cristino García Caminero; al Paseo de Luis Palacios se le llamará Paseo del Sargento Vázquez; a la del Picadero, de Santiago Sánchez-Carrasco; a la de la Reforma, de Pablo Iglesias; a la de Pablo Iglesias, Tra-

Flores de ingenio y sabiduría

Manejo de pensamientos

Amigos míos: pedid a Dios la alegría. Sed alegres como los niños y como los pájaros del cielo. Dostoievski.

Eddington deduce la religión del hecho de que los átomos no obedecen las leyes de las matemáticas; y Jeans la deduce del hecho de que si las obedecen. Bertrand Russell.

Erase una vez una mujer que poseía todo lo que necesitaba para ser feliz, excepto una cosa: el hombre que ella quería que fuese su marido. Pronto hasta eso logró, y contrajeron matrimonio. Ustedes pensarán ahora que ella vivió extremadamente dichosa, pero ¡ay!, no fué así el caso. Había otra mujer que tenía todo lo que se le antojaba para sentirse venturosa, excepto el esposo de la dama antes mencionada, T. F. Mitchell.

Tierras que se siembran tres años consecutivos se quieren tanto como a una madre. Proverbio chino.

El dinero es una riqueza viviente. Proverbio chino.

Los hombres se casan por fatiga, la mujer por curiosidad. Ambos resultan luego defraudados. Oscar Wilde.

Aquella vida de arriba es la vida verdadera; hasta que esta vida muera, no se goza estando viva. Santa Teresa de Jesús.

Es síntoma de vulgaridad de los hombres, el repetir en toda ocasión sus juramentos de amor. Como si no se supiera por todos que tales juramentos suelen ser la moneda falsa con que se pagan los sacrificios de amor.

Si no tenemos Dios y eternidad, si el hombre entero ha de convertirse en polvo, no es necesario que levante los ojos al cielo; lo natural es que se arrastre por la tierra hasta llegar al sepulcro. Sin Dios no hay ciencia, porque no hay verdad; sin Dios no hay libertad, porque no hay derecho; sin Dios no hay poesía, porque no hay inspiración. Aparisi y Guijarro.

El objetivo de la ciencia es hacer que el mundo —la naturaleza y el hombre—, devenga inteligible. Por otra parte, la religión, en sus aspectos intelectuales, trata de demostrar que el mundo es racional. Es que la ciencia es descriptiva, mientras que la religión es interpretativa. Sir Arthur Thompson.

vesía de Pablo Iglesias; a la de la Unión, de Nicolás Salmerón; a la de Nicolás Salmerón, del Desengaño; a la de la Cárcel, de Simón González; a la de la Cárcel Vieja, de Luis Sirval; a la del Guardia, de Dámaso Caminero, y a la de Cuberos, de Ángel Caminero. A instancias del señor Pintado, se acuerda vuelva esto a la Comisión, para ampliarlo.

—La Comisión Especial, nombrada para estudiar la municipalización de las Aguas, en su informe propone se celebre una entrevista con el Consejo de Administración de «Agua Potable», para ver el modo de poder llevarlo a efecto. Se aprueba el informe.

—Se aprueba y firma el contrato para la novillada que se ha de celebrar el día 14.

—Se ratifica el nombramiento de odontólogo de la Beneficencia, a favor de don Cristino Martín-Peñasco.

—Se acuerda adquirir el terreno, propiedad de don Manuel Elola, frente a las escuelas del «Lucero», para construcción de un jardín.

—Vuelve a ver la luz el asunto de la construcción de casas para los maestros, y se acuerda se busque el proyecto que existe, para tomar acuerdo.

—El señor Villahermosa solicita se haga una revisión de los inventarios del material existente en las cantinas escolares. Se acuerda se haga la revisión.

—Se despachan diversos asuntos de trámite y se levanta la sesión a las diez.

Dr. Alfonso Izarra Rodríguez

Cirugía General

Ex ayudante del profesor Dr. Cardenal
Ex interno del Hospital de la Princesa, de Madrid.

Asistencia completa a los operados

RAYOS X

Consulta de 11 a 1 y de 3 a 5

Seis de Junio, 48

Las Grandes Entidades Bancarias

El Banco Hispano Americano

Hemos recibido el número de nuestro querido colega «El Financiero», en el que dedica cinco páginas al Banco Hispano Americano, con motivo del XXXV aniversario de su fundación, y en cuya extensa información da a conocer el progreso alcanzado, en este tiempo, por esta importante Entidad Bancaria.

Con el fin de no incurrir en errores, y no hacer una información a capricho, copiamos, a continuación, algunos párrafos del querido colega.

«Tres hechos destacados dentro del marco general verdaderamente ciclópico de esta entidad bancaria, señala el año 1935 para el Banco Hispano Americano, cuyo ejercicio social, a través de su Memoria, balance y cuenta de beneficios, ha sido objeto de la Junta general de accionistas celebrada el día 29 del pasado marzo en su domicilio social:

Primero. Culminar las cifras máximas, de verdadero record en la Banca nacional.

Segundo. Cumplir el séptimo quinquenio, o sea los XXXV años de la vida social de la institución.

Tercero. Coincidir asimismo el último quinquenio 1931-1935, de tantas dificultades para todos los sectores de la Economía nacional, con los primeros cinco años de estar al frente del Banco Hispano Americano su Director general don Andrés Moreno, cuya acertada gestión y relevantes dotes quedan hechas bien cumplidamente con sólo referirnos a las cifras, siempre en constante progreso, que la Memoria detalla, y que constituyen de suyo la más brillante ejecutoria del Consejo de Administración y Gerencia, tan identificado siempre con todo el personal del Banco, del que el señor Moreno hizo un cálido y merecido elogio.»

«En efecto, solamente dos señores accionistas usaron brevemente de la palabra, uno de ellos para solicitar un expresivo voto de gracias para el Consejo y Director general, y otro, el señor Gil Reboleño (hijo), para solicitar de la Junta un merecido tributo de cariñosa gratitud para el Director general don Andrés Moreno, al coincidir el cumplimiento de los primeros cinco años en el brillante desempeño del alto cargo de Director general del Banco.»

«El ambiente de la Junta general ha sido de verdadera complacencia y completa satisfacción interior, porque realmente la simple lectura de la Memoria, con la sintética expresión de los movimientos de las principales operaciones y cifras del balance, permite formar clara idea al más neófito, de la insuperable solidez de este importante Banco.»

«Es evidente que el séptimo quinquenio de la vida social, a pesar de que en su comienzo hubo visible estancamiento con relación al desarrollo alcanzado en los anteriores, ha sido, en todas las cifras globales, el que rayó a mayor altura. Sobre todo, en lo que afecta a la consolidación del Banco, señala el quinquenio que acaba de finalizar un avance tan acentuado, que no vacilamos en afirmar que casi representa, en ese concepto, el duplo del más próspero de los anteriores. En los comienzos del último lustro se ha efectuado la integración total del capital inicial del Banco—cien millones de pesetas—y se han intensificado en tal forma durante su decurso los fondos de reserva que el aumento supone el 40 por 100 de su importe actual. De 39 millones en 1930, pasan a 65 millones en el Balance definitivo de 1935. Un crecimiento bien notorio se advierte también en las cifras que

mejor expresan la confianza de nuestra clientela. El saldo global de las cuentas corrientes acreedoras en pesetas, que era de 954 millones en 1930, llegaba al cerrar el Balance adjunto a pesetas 1.286 millones. Los depósitos de valores ascienden de 3.069 millones a 3.817. La suma total del Balance que era en 1930 de 4.730 millones de pesetas es en igual fecha de 1935 de 5.837 millones y el número de cuentas abiertas al finalizar el año último era el de 235.949, que excede en 66.863 de las que se registraron en 1930.»

BENEFICIOS

	Pesetas.
Beneficio neto, rebajados intereses, comisiones y corretajes abonados.....	48.811.406,13
Deducciones:	
Gastos generales.....	31.979.783,83
Material de explotación:	
Amortización, 5 por 100.....	648.020,48
	32.627.804,31
Utilidades líquidas en 1935.....	16.183.601,82
Remanente de 1934...	4.915.799,11
Total repartible..	21.099.400,93
Distribución	
Reservas:	
Al fondo extraordinario.....	5.000.000,—
Impuestos:	
Sobre utilidades líquidas.....	1.716.183,42
Sobre dividendos....	565.310,50
Por timbre de negociación de las acciones en 1935.....	296.000,—
	2.577.493,92
Reparto por los beneficios del año.....	8.000.000,—
	15.577.493,92
Remanente para 1936..	5.521.907,01
Con esta distribución, el capital desembolsado y reservas del Banco quedarán establecidos en la forma siguiente:	
	Pesetas.
Capital desembolsado.	100.000.000,—
Fondo de reserva:	
Ordinario.....	10.000.000,—
Extraordinario.....	55.000.000,—
Remanente de beneficios.....	5.521.907,01
	70.521.907,01
Total de capital desembolsado y reservas.....	170.521.907,01

SUCURSALES

Se inauguraron en 1935 dos nuevas Sucursales. La de Lérida, en la forma indicada en la anterior Memoria, y la oficina auxiliar (Sucursal Urbana), instalada en esta capital, Mayor, 30.

En primero de enero del corriente año han sido abiertas otras dos dependencias, ambas con el carácter de Sucursal Urbana, una en Sans, 89 (Barcelona) y la otra en esta capital, Serrano, 62.

Se hallan en preparación, para que comiencen a funcionar en el actual ejercicio, la de la plaza de Tetuán (Zona del protectorado de España en Marruecos), que será inaugurada en el presente mes, y algunas otras Sucursales en los principales centros de población de la Península.

Con ello se irá completando y perfeccionando de día en día la red de nuestra representación directa, al objeto de servir cumplidamente a nuestra clientela y al público en general, acreciendo a la vez la actuación de la Sociedad, con arreglo al plan de conjunto que hace años se ha esbozado.»

Poco nos queda que decir después

DE MI BLOC NOTAS

Pánico

De un tiempo a esta parte, la Censura se muestra conmigo poco amable, que unas veces me tapa la boca del todo, tachándome los artículos desde la cruz a la fecha, y otras veces—las peores—, me obliga a tartamudear, autorizando un párrafo sí y otro no y haciéndome prácticamente decir lo contrario de lo que quise expresar.

Lo siento. Crean ustedes que lo siento, en primer lugar, por tratarse de mí, que es—que soy—, la persona cuyos sinsabores peores ratos me proporcionan. Y, en segundo lugar, por el trato injusto que se da al periodista que nunca formó en el cortejo de los vencedores, ni en la doble fila de quienes abren calle para aplaudir al paso de las comitivas triunfales, ni se arrojó al suelo para recoger, ni las cazó en el aire, como ágilmente hacen muchos, las monedas—las credenciales—, lanzados por los padrinos eufóricos de los bateos políticos. «Censurándose» ahora con acritud que nunca sufrí antes, se hace algo así como encasillarme en un sector político determinado. Y de verdad, de verdad, que si en mi archivo no contara con docenas de docenas de recortes de artículos míos, nada gratos, ciertamente, para quienes en el bienio inmediato anterior al presente, tenían por el mango la sartén de la Censura, podría yo mismo llegar a figurarme que era... ¡vaya usted a saber!, incluso un cavernícola del tamaño de un rascacielos. Tal que a un cavernícola de lo más cuaternario, me trata estos días la Censura.

Por todo lo cual temo que el título de este artículo sea imán para el lápiz rojo. ¿Pánico? ¿Es posible publicar que alguien tiene pánico?

Yo, la verdad, ignoro todavía si será posible publicar que la gente tiene miedo. Pero lo que sí afirmo, es que el miedo—ya se sabe que el miedo es libre—, existe, aunque no me lo dejen decir. ¿Miedo? Pero, ¿a qué? ¿Pero en qué sectores? Hombre pues lo chusco es que nadie sabe concretamente lo que teme, y que el temor no es privativo de un grupo determinado, sino general, o generalísimo, para mejor abarcar a todos.

Miedo. Pánico. Que señala, una vez más, la ineducación política de nuestro país, donde se da el voto a las izquierdas, para asustarse en seguida de que se gobierna con rumbo izquierdista, o se vota a las derechas y, un instante después de quedar la papeleta depositada en la urna, el elector se siente arrebatadamente atraído por la democracia extrema.

Pánico, no por difuso menos cierto; pero afortunadamente, no por más cierto menos injustificado. Porque no hay que creer en la instauración de la balsa de aceite—una balsa de aceite es, desde luego, algo demasiado pingoso para que resulte grato—, pero tampoco, de ninguna manera, en la erupción volcánica.

Aunque se diga que el miedo a los males, los atrae, los males fieros que se auguran en las tertulias de café no vendrán. Porque, al temerlos todos, nadie los desea. Asusta demasiado ponerle el cascabel al gato.

.....
¿Está bien así señor censor? ¡Pues a ver si, de una vez, hace usted un poquitín la vista gorda conmigo, qué caramba! Que a lo mejor, «resultamos» paisanos. Y, desde luego, somos compatriotas.

D. F.

de lo expuesto. Tan sólo nos resta felicitar al Consejo de Administración, lo mismo que al Director general, don Andrés Moreno, por la fructífera labor realizada al frente de entidad tan importante como es el Banco Hispano Americano.

Gran premio de la República

En vísperas del gran acontecimiento deportivo

Se está dando cima a los trabajos de organización de esta carrera ciclista que tendrá lugar el martes 14 de Abril en el trayecto Valdepeñas-Santa Elena y regreso, 114 kilómetros.

Se ha inscrito en esta prueba un equipo de corredores madrileños, del Velo Club Portillo, que corren sobre «Candela», formado por José Rodríguez Alonso, Macario Llorente y Santos Mollat. Se da como probable la inscripción del notable corredor madrileño David Pérez.

La inclusión de estos «routiers» en el lote de participantes, ha de reforzar notablemente el interés de la carrera, y dará motivo a una rivalidad que se traducirá en la lucha por los primeros puestos de la clasificación, al oponer a la ciencia de los madrileños, el empuje y la decisión que han de desarrollar los elementos provinciales.

De esta localidad, hay dispuestos para tomar la salida cinco corredores que son Arcos, Ortega, Sánchez, Calzada y otro cuyo nombre no recordamos en este instante.

Malagón, Fuente del Fresno, Damiel, Manzanares, y Tomelloso envían sus corredores, no haciéndolo Ciudad Real, por celebrarse una carrera el mismo día.

La animación entre la afición local es extraordinaria y los comentarios sobre el probable vencedor son el tema preferente de los jóvenes aficionados.

Sólo nos resta animar a nuestros modestos pero entusiastas ciclistas para que pongan a buena altura el pabellón local, con tan importante prueba.

La salida se dará a las 6,30 de la mañana en la plaza de la República.

Banco Español de Crédito

Capital: 100.000.000 de pesetas

Reservas: 70.592.954,34 pesetas

o sea el 137,459 por 100 del capital desembolsado.

Sucursal de VALDEPEÑAS

Caja de ahorros.—Intereses que se abonan: 2½ por 100.—Libretas máximas 10.000 ptas.—Sucursales en España y Marruecos.—Corresponsales en las principales ciudades del mundo.

Ejecución de toda clase de operaciones de Banca y Bolsa.

Cuentas corrientes a la vista

con interés anual de 1½ por 100

Consignaciones a vencimiento fijo

Tres meses..... 2½ por ciento

Seis meses..... 3 por ciento

Un año..... 3½ por ciento

Regirán para las cuentas corrientes a plazo, los tipos máximos señalados en esta norma para las imposiciones a plazo.

Lea Vd. «El Eco»

Dr. Maximiliano Sanos Laguna

Especialista en Partos y Ginecología

Ex-Alumno Interno por oposición de los Hospitales General y de la Princesa y Profesor de guardia por oposición, de la Maternidad de Madrid.

Pasará consulta todos los Sábados de ONCE a UNA en la

Clínica del Dr. Ballenato, Seis de Junio, 26

El servicio a los partos distócicos (difíciles) será diario, siempre que se le requiera.

Farmacia Nocedal

Especialidades del País y Extranjero

Medicamentos químicamente puros,

Dosificación exacta

Oxígeno puro

Seis de Junio, núm. 20

VALDEPEÑAS

NUEVO TALLER DE SASTRERIA

Corte y confección irremprochables

Ultimas novedades

FELIX HERVAS PARRA

PLAZA DE LA REPUBLICA, 3

(Antigua casa Poveda)

Panificadora de Valdepeñas

S. A.

Fábricas de Harinas por Cilindros

en Valdepeñas

Santa Cruz de Mudela

y La Solana

Casa Central: Valdepeñas (C. Real)

Dámaso Caminero

DROGUERIA Y PERFUMERIA
COLORES Y BARNICES

Seis de Junio, 38 Teléfono, 21

VALDEPEÑAS

Aguas Potables

de Valdepeñas S. A.

Capital: 1.000.000 de pesetas

Seis de Junio, 35

VALDEPEÑAS (Ciudad Real)

PRONTO

en el Cine Ideal

la insuperable comedia

el mayor éxito de las últimas temporadas

MADRE ALEGRIA

por la Agrupación Artística Benavente.

Este número ha sido

Visado por la Censura

VINOS DE DIFUSION

Hay quien cree que nuestras calderas y calderinas de extracción de aguardientes (flomas) para la fabricación de alcohol procedente de residuos vinicos, están llamados a desaparecer, para dejar paso al alcohol procedente de la destilación del vino, que sería únicamente el de permanencia continua en los mercados de uso de boca.

Complejo problema que resulta difícil de diagnosticar, ya que las leyes en su afán de no lesionar ningún interés, se verían forzadas a suprimir uno de los medios de que siempre nos hemos valido para el total agotamiento de nuestros orujos. Estos, que pasan a la caldera con bastante cantidad de vino, permiten al pequeño fabricante, por medio del calor y muy económicamente, extraer el alcohol contenido en ellos, en forma de aguardiente impuro.

Pero no está demás vivir prevenidos y alertas contra el posible mal, que otros pueblos en razón de su manera de vivir y extensión enorme que tomó la viticultura, al no poder expender sus vinos con la misma facilidad y soltura que los ya acreditados, se ven obligados a cederlos a los aparatos de alcohol, consiguiendo la salida del producto a unos precios que nosotros no queremos para los nuestros.

De ahí nace el que velemos por nuestros vinos con muchas atenciones; pues de llevarse a la realización la total supresión de los alcoholes residuarios y ser consumidos los vinos de difícil salida, hoy buenos competidores por sus precios ínfimos, la clase quedaría automáticamente escogida y la revalorización de citado líquido quizá fuese un hecho.

Pero no por eso habíamos de tirar lo que hasta aquí fué un ingreso por medio del aprovechamiento de los orujos prensados. Ya que no en el alcohol procedente de flomas, debemos buscarle la salida por otros procedimientos que existen, y uno de los cuales, del que deseo dar una breve idea, es la difusión aplicada a los orujos fermentados.

Para llevarla a la práctica, Roos ha sido el que mejor la ha propuesto y descrito, haciéndola comprender en una columna de orujo, simulando un pistón hidráulico. Pero por su irrealización en la práctica la sustituye por una batería de bocoyes que conviene prepararla de la manera que él indica.

«Se desfonda un bocoy y se hacen a 15 centímetros de la abertura del fondo, dos agujeros de cinco centí-

metros de diámetro, uno frente a otro, si se quiere instalar la batería en línea recta, o formando ángulo, si se quiere disponer circularmente, o en herradura, o de cualquier otra forma.

Por uno de los agujeros hechos se pasa un tubo, soldado en forma de T sobre otro perpendicular que descansa sobre el fondo del bocoy y cuya parte interior dentada permite el fácil escurrimiento del líquido.

La abertura superior por donde ha de escaparse el vino está algo por debajo del borde para resguardar el orujo del aire, colocándole el fondo en forma de tapadera. El conjunto del tubo soldado se fija por medio de un tapón de goma perforado en la pared del bocoy. El segundo agujero del barril recibe un tubo igualmente abierto por sus dos extremos; y fijo como el primero por un tapón de goma, encaja en la extremidad de un colador que comunica con el interior. En el fondo del barril hay un enrejado de madera, en dos partes semicirculares, que está dispuesto para soportar la carga del orujo, de manera que esté debajo un vacío con objeto de repartir bien el líquido.»

Preparada así toda la batería (los diez bocoyes) si los unimos perfectamente y llenamos de orujo prensado, a ser posible desmenuzado y apretado por el peso normal de un hombre, y le hacemos pasar a débil presión el agua, es natural que ésta, al ir atravesando las partes de orujo que retienen el vino se irán desprendiendo de él y conaturalizándose con el nuevo. Y cuando el agua llegue a la última vasija después de haber atravesado lentamente toda la masa, será verdadero vino. Como calcularemos el rendimiento por el peso del orujo, suponiendo que cada vasija nos produzca cien litros de vino, en cuanto extraigamos esta cantidad primera, nos será necesario quitar la vasija agotada (la primera) vaciarla y llenarla de nuevo con materiales sin fundir, pasándola al lugar que ocupó la décima, que, a su vez, será la novena. Así indefinidamente, aunque es conveniente no aplazar esta operación dejando grandes cantidades de orujo sin difundir, por su facilidad de acetificación.

Picott indica: «Los agrónomos que han estudiado la difusión del orujo dicen: que la batería ha de estar en un mismo plano horizontal; que el orujo no ha de estar muy apretado en las cubas; que el agua ha de ser proporcional al orujo, y que es necesario operar al abrigo del aire. Desmenuzado el orujo, se

introduce en las cubas, y en seguida lo pisan operarios provistos de zuecos que lo comprimirán con las paredes de las cubas.

Como quiera que la difusión resulta mejor en caliente que en frío, se ha ideado calentar el agua hasta 70 grados a la altura de la tercera, para que tenga tiempo de recobrar su temperatura ordinaria cuando llegue a las demás. Así mismo es más racional difundir los orujos fermentados que los frescos, pues la fermentación transforma el azúcar en alcohol, que por ser líquido difunde mejor que un cuerpo sólido. Se infiere de esto que la difusión del orujo es más rápida y cómoda.»

Veamos brevemente los resultados económicos.

Aproximadamente los mil kilos de orujo escurrido contienen 440 kg. de vino de prensa y 560 de orujo prensado.

Este orujo que es el que los vinicultores venden a los alquitareros contiene todavía 280 kilos de vino. Es decir, que apartando pérdidas naturales, la difusión bien aplicada resulta con el 45 por ciento del peso del orujo en vino.

O de otra forma: Los 560 kg. de orujo prensado nos rinden por difusión 252 kg. de vino o 16 arrobas casi. En la caldera, poniendo muy bien las cosas extraeremos de producción a los 560 kg. de orujo 200 grados. Si el vino sacado por difusión tiene una media de 125 grados, resultan los mismos 200 grados de extracción.

Calcule ahora el lector interesado qué suele valer más: Si el grado alcohólico de las flomas, o el grado alcohólico de un vino.

Luis Romero Jiménez
Capataz de Viticultura y Enología

ECOS Y NOTICIAS

La comprensión, necesidad política

La política de cada pueblo está regida por peculiaridades de su historia y de su situación, tal como está condicionada por la actitud de otros pueblos que la rodean. Para juzgar los actos de los gobiernos, es preciso darse cuenta del porqué de sus medidas. A este respecto es de notar que en los momentos actuales cada actitud adoptada es de suma importancia.

Un político inglés, el Sr. Conwell-Evans, ha publicado en la reputada revista «The Nineteenth Century After» un artículo titulado «Entre Berlín y Londres», donde se explican los acotamientos políticos sucedidos recientemente en Alemania, de esta forma: El restablecimiento del servicio militar obligatorio no es sólo, desde el punto de vista internacional, una manifestación de la voluntad de asegurar la igualdad de derechos con los demás países, sino, además, una institución de gran valor educativo y social. El rearme parcial de Alemania no se propone, admite el escritor inglés, ejercer preponderancia sobre otro país, sino salvaguardar los propios intereses y crear un ambiente de dignidad indispensable para un pueblo consciente de su existencia.

Una de las pruebas del anhelo firmísimo de mantener la paz, es, como advierte Conwell-Evans, la aproximación entre Alemania y Polonia, a pesar de los muchos y graves asuntos que separaban a los dos gobiernos (Entre ellos el corredor polaco establecido en antiguo territorio alemán). La liquidación de las diferencias entre ambos países, repercute en una mayor garantía de la estabilidad europea, amenazada antes con la posibilidad de una conflagración en el Este de Europa.

Con singular desenfado, en Rusia recientemente declaró Dimitrov que el propósito de mayor urgencia de la Tercera Internacional, es el derumbamiento del gobierno de Hitler. Bien se ve que la resistencia de Alemania al avance bolchevique es uno de los intereses europeos más esenciales.

Sebastián BAS CALVET

El Mundo de las Ciencias y el Arte

Sobre Física, Química y Biología

En alguna ocasión refirióse el articulista a la creciente identidad que muestran, a medida que se descubren sus aplicaciones de investigación y experimental, varias ciencias de las hoy día más útiles al progreso discursivo humano, como son, entre otras, la Física, la Química y la Biología, relacionadas al presente con puntos de contacto tantos como no puede sospecharse en el siglo precedente, que es cuando se lograron aquellas grandes conquistas discursivas que determinaron el avance y la categoría logrados por las mismas.

Tales disciplinas atraen la atención de creciente número de personas, que conságranse decididamente a su cultivo, o bien sienten simpatía ora por el conocimiento, a grandes rasgos, del avance de aquéllas, ora por determinado aspecto de tal linaje de estudios. Ello hace, de un lado, que a ese avance inquisitivo siga parejo un aumento en la producción de libros de las materias en cuestión, y, de otro, que puedan darse al comentario informativo de tal aspecto bibliográfico quienes no son sino meros aficionados a las mismas.

Un conjunto excelente de publicaciones de las tres ciencias de referencia que proclama el auge por ellas logrado y no pocos de esos puntos de contacto o de recíproca identidad investigadora, es el dado a la estampa por la casa editorial Pabula a lo largo de unos cuantos años, conjunto integrado por libros excelentes que abarcan la casi totalidad del campo objetivo físico-químico-biológico. Por la nombradía de sus autores, por el cuidado puesto al verter su texto al castellano y demás detalles, fáciles de advertir desde el primer momento, las producciones en cuestión responden cumplidamente a las mayores exigencias. Imposibilitados, por carencia de espacio, de hacer una cumplida y minuciosa reseña de cada una de ellas, como requeriría su importancia, limitámonos a la que, en puridad, resulta concisa referencia informativa de siete de esos libros que acabamos de conocer.

De ellos, el «Tratado de Electricidad», por los ingenieros franceses

Busquet Maree, que ha traducido a español don Rafael Cort, cifre en sus dos tomos una exposición magistral de todas las conquistas logradas por la rama de la Física que denota el rótulo, expositivo que divídese en dos grandes partes, teórica y de aplicación numérica, ambas a cual más excelentes, densas y, a la vez, claras en las que encuéntrase fuente inapreciable de conocimientos tanto para profesionales como para profanos. Otro, «Elementos de Química General y Descriptiva», por el Dr. don Luis Bermejo, catedrático de la Universidad de Madrid, constituye un manual valiosísimo para todo estudio de enseñanza secundaria, quien encontrará en él ideas originales y admirable esencia didáctica. El «Tratado de Análisis Química Cuantitativa», del Dr. Fresenius, traducido por el Dr. Peset Cervera, y el «Resumen de Análisis Químico», del Doctor Médico, profesor de la Universidad de Wurzburg, traducido por los ingenieros Trenor Palavicino y Mayling Alonso, contiene los fundamentos básicos, hasta hoy no anulados, del análisis, trazado con insuperable método y amplio plan, que definen su perdurable valor como obra de enseñanza y de consulta.

En el campo biológico, o sea de aplicación de la Física y la Química a la Biología, se cuenta el Manual de Física Biológica, por Weiss, ingeniero y catedrático alemán, que ha traducido el profesor Mur y Sánchez; el «Tratado de Química Biológica», de Lambing, traducido por el catedrático Bermejo, ya nombrado, y los «Exámenes de laboratorio del médico práctico» o «Manual de Análisis Clínico», por Goy-Laroche, con prefacio del profesor Chauffard, traducido por el Dr. Mayoral, catedrático de la Facultad de Medicina en la Universidad de Madrid. Tríada de producciones en la que admírase por igual su concepción moderna, su cetero método expositivo y la ponderada armonía de todas sus partes, cualidades relevantes en las que puede decirse se condensa el resultado de la experiencia y el don didáctico de no pocos sabios y profesores.

Armando SAAVEDRA

JULIAN PRIETO MARQUES

FABRICA DE ANISADOS Y LICORES

No compren licores sin antes visitar la

Gran Exposición de esta Casa

VERACRUZ, 6 -- Teléfono, 10

Banco de Bilbao

FUNDADO EN 1857

CAPITAL Pesetas 100.000.000

Capital emitido desembolsado 69 millones 750.000 y Reservas 87.652.773,66

Pesetas 157.402.773,66

Dirección telegráfica: BANCBOAO

Domicilio social: BILBAO

Sucursales en las principales plazas españolas y en París y Londres,

Corresponsales en todo el mundo

Realiza toda clase de operaciones

de BANCA Y BOLSA

Talleres Tomás

Plaza Palacio, 11. BARCELONA

Tuberías de acero para conducción de aguas sistema TOMAS, válvulas de paso, fuentes, registros y demás accesorios.

Lleva más de 1.000 poblaciones canalizadas en España.

Imp. de Mendoza - Valdepeñas.



Banco Hispano Americano

Capital autorizado
200.000.000 pts.

Capital desembolsado
100.000.000 pts.

Reservas
64.916.000 pts.